

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

Suscripciones:
1 mes ₡0 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias.

Dirección y Administración
2ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 22 de Abril de 1909

N.º 29

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato. acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

Almacén de Abarrotes

Por Mayor y Menor

Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas

Apartado No. 68

El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Librería Española

María v. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Morales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biotley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría ₡ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

✍️ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra

TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MÓDICOS

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo á la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

Rodolfo Odio

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

EL JIMENISMO NEGOCIANDO

con el pudor de la República

Confirmado oficialmente el viaje del Licenciado don Máximo Fernández a la vecina República de Nicaragua, cada uno de los costarricenses honrados, sin distinción de criterios políticos, se preguntan con asombro justificable: ¿Qué va a buscar el Licenciado Fernández a Nicaragua? ¿Porqué fatal coincidencia el caudillo incapaz del «Partido Republicano» se dirige en el actual momento al país donde siempre se han refugiado aquellos costarricenses que en diversas ocasiones han intentado trastornar el orden de la República? Y ese asombro justificable, y esa general inquietud que se ha apoderado de los costarricenses, obedece al recuerdo bochornoso de inteligencias determinadas establecidas durante la administración del Señor Yglesias, entre Zelaya y el Licenciado Fernández. Ese asombro justificable obedece a la consideración de que Zelaya, ese trastornador eterno de la paz Centro Americana al intervenir en nuestras agitaciones políticas, ha de hacerlo con ruines intenciones para nadie misteriosas, y tolerables únicamente para quienes a fin de lograr el triunfo de su ambición sin límites, les importa poco anegar el suelo de Costa Rica con sangre de artesanos y campesinos y quizás consentir en el desmembramiento de la patria. ¿Y a que obedece decimos nosotros ese viaje improvisado del señor Fernández que hoy los malos costarricenses atribuyen a motivos de salud?

Estaría efectivamente enfermo el Licenciado en cuestión?

¿Porque, se preguntan todos, el Licenciado Fernández dijo a sus amigos de esta ciudad, que iba únicamente a la costa para arreglar definitivamente algunos puntos, en lo que a la armonía del Partido se refiere?

A todo este cúmulo de preguntas el sentido común está diciendo a gritos, con grito estridente, que el Licenciado Fernández por nada bueno va a Nicaragua, y la imaginación más ó menos fogosa de amigos suyos ó adversarios, contempla a la figura inepta del caudillo impotente, camino de la infortunada Nicaragua, donde—como decía el Doctor Madrid— «hasta con la miseria pública se tafia», tendiendo sus miradas a las costas patrias, sintiendo el aguijón del remordimiento que le tortura la conciencia, al considerar que posiblemente las azules montañas costarricenses se teñirán de sangre y por su causa, muy en breve. A solas pensará él en su *complice*, en el *adulador de tiranos*, con quien negoció sus ambiciones, poniendo en almoneda pública la buena fe de sus equivocados partidarios.

Costa Rica está alerta; el Partido Civil íntegro y lo que hay de sensato en el Republicanism, han de contrarrestar con la energía del caso el descaro de un *Máximo Fernández* que va enviado por un *Ricardo Jiménez* a negociar el Pudor de Costa Rica.

UN INDIGNO MENTIROSO

En «La República» del 14 del corriente escribe *Un Republicano*—como todos los republicanos sin nombre, calumniadores é indignos—que don Juan José Chaves B., Presidente de la Directiva Jimenista de la Villa de Escazú, se vió en el duro y penoso compromiso, por los muchos ruegos y súplicas de algunos de sus amigos civilistas de prestarles su casa de habitación para recibir al señor Yglesias en la visita que él hizo a dicho pueblo, y agrega que, a pesar de ésto, en la reunión que se efectuó en ese entonces fué el señor Chaves insultado en su propia casa por oradores civilistas.

En otro lugar publicamos una manifestación firmada por el señor Chaves, quien declara enfáticamente que lo dicho por ese *republicano* sin nombre y sin pudor es falso de toda falsedad, y que ni siquiera conoce á semejante escaseño calumniador, y por último protesta de haber pertenecido al Partido Jimenista, que tan mal se exhibe en toda la República.

La protesta del señor Chaves es altamente significativa, pues se trata de un ciudadano honorable y sensato, que con sus virtudes de hombre trabajador da timbre á su pueblo, para el cual quiere una respetable y elevada reputación.

Como el señor Chaves, toda persona de conducta limpia y de buen sentido común, que pertenezcan al Partido Jimenista, tendrán que alejarse de allí, porque su carácter no se aviene á las degradaciones mil veces inmorales á que baja día á día ese Partido de escándalo, de vicios y de mezquinas intrigas.

He aquí el artículo que motivó la protesta de D. Juan Chaves

Muerte del Civilismo en Escazú.

El que suscribe, autorizado por don Juan José Chaves Bustamante, Presidente de la Directiva Jimenista de la villa de Escazú, á sus partidarios hace constar: que con motivo de habérselo dificultado á los miembros de la directiva del partido civilista de esta misma villa ó contón un salón ó pieza en donde alojar á

su candidato Rafael Yglesias Castro, no obstante haberle éstos ofrecido al comerciante Abundio Seco G., la no despreciable suma de ₡ 1500 porque le cediera una salita para el acto solamente, se vió en el duro y penoso compromiso, por los muchos ruegos y súplicas de algunos de sus amigos (civilistas), de prestarles su casa de habitación, habiendo recibido de parte de los oradores civilistas insultos en su misma casa, por la noble acción de alojarlos en ella. [Así le pagaron!]

También hace constar el Sr. Chaves Bustamante que por ese acto de caridad que ejerció con los señores civilistas algunos de ellos se atrevieron á decir que ya había protestado. Con tal motivo algunos de los jimenistas se disgustaron, por lo cual se hace constar: que el citado señor Chaves Bustamante no se ha cambiado ni se cambiará nunca; pues es y será por toda la vida Republicano Jimenista convencido y luchará con todas sus fuerzas en defensa de la brillante causa Jimenista que llevará al solo presidencial al eximio y honrado ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez.

UN REPUBLICANO.

Protesta el Presidente de la Directiva Jimenista de Escazú.

El que suscribe, Presidente que ha sido de la Directiva Jimenista de esta Villa, hace constar: que cuanto dice «La República» en la República del día 14 en su Artículo «Muerte del Civilismo en Escazú», es falso de toda falsedad en todas y cada una de sus partes, pues yo ignoro quien es el tal republicano, y si digo públicamente para afeñada del que tales falsedades escribe, que yo no autoricé jamás á nadie para que dijera lo que no he pensado, y menos no siéndole cierto; por cuyo motivo y para acabar de una vez, retiro la firma que en favor del Jimenismo le di á un amigo.

Escazú 19 de Abril de 1909

JUAN CHAVES.

Ricardo Jiménez enemigo de Limón va al puerto á mendigar simpatías

Limón 19

Desde hoy principiaron á llegar fuerzas de afuera para el domingo próximo hacer creer al Sr. Jiménez que tiene gente. Alojamiento para candidato no lo encuen-

tran por haber ofrecido á los hoteleros solamente colon y medio por cabeza; estamos de plácemes porque en estos lugares no encontrarán cañaverales para dejarlos como un billar. El candidato tendrá que alistar una corona parecida á la de Juan Santa María para desagrarivar á esta comarca por los daños que le ha causado en el Congreso.—Corresponsal.

Ridiculeces del Jimenismo

Con risible candidez de malos propagandistas políticos, dicen los penopios jimenistas que á la ovación civilista en Heredia asistieron mil quinientos partidarios. En cambio, en la de ellos en Alajuela, hubo hasta quince mil. Oh extraviados de las tenebrosas conciencias! El Jim-nismo militante siempre que ve á Domingo Quirce cree que tiene al frente dos docenas de domingos quires. Cuestiones de óptica, como decía don Alejandro Alvarado Q. Verdad es que á la ovación civilista no fué don Vidal Quirós, y como esta es persona de calidad, si en quince vieron dos docenas, en don Vidal verían una gruesa de Quiroces cuando estuvo en la ovación Jimenista. Y así por el estilo es el gentío jimenista.

En una crónica que de la ovación civilista á Heredia hace «La República» en su número del martes dice que á dicha fiesta fueron mujeres públicas.

Y de qué se resiente «La República»? Acaso no van las peores de las mujeres irredentas á aplaudir en el Circo-Teatro las oraciones del Lic Jiménez? Y quiere decir «La República» con quién vive en mancha vergonzosa ese Lic Jiménez, ese Lic. Jiménez que para hacerse de popularidad no tiene enfado en ofender al hogar costarricense, metiéndose á vista de todo el mundo en una casa de prostitución?

A Heredia fueron en su mayor parte señoras esposas de los civilistas, pero como éstos son artesanos tal vez valen menos sus mujeres, para «La República» y para el Lic. Jiménez, que esa proxeleta con quien el *innaculado* gasta sus ojos y por cuyos viciosos halagos el sátriro ilustre se inspira para pronunciar sus discursos en la Cámara y para aceptar el papel de candidato de un partido político. Degradaciones de grande!!

Manifestación de un Valverdista

Heredia 18 de Abril de 1909.

Señor Director de LA TRIBUNA

San José

Muy señor mío:

En «El N.º tintero» de hoy, en lo referente á la actitud que hemos tomado los valverdistas de esta ciudad, aparece mi nombre entre los de las personas que en la última reunión de este partido se adhirieron á la causa Jimenista.

Siendo falsa la afirmación, y no habiéndome comprometido con nadie, suplico publique ésto en calidad de rectificación.

De Ud. atto. y S. S.

CARLOS LIZANO.

Lo que promete un Cura

Guadalupe 17.— A «LA REPUBLICA» Sr. Aguilón y compañeros mártires visitaron á presbítero Zúñiga, quien ofreció la cena y prometió el triunfo del Civilismo aquí. Lema propagandista: Púlpito, confesionario y casa cural.

Traslado al Ilmo Señor Obispo.

MEMBRILLO.

Este despacho telegráfico encontramos en «La República» de hoy. Algo de burlesco y de insolente tiene el tal despacho para la respetable personalidad del Pbo. Zúñiga. No conocemos las opiniones políticas del Pbo. Zúñiga, pero si él simpatiza con la causa ielista, se conduce como buen ciudadano y no desdice su misión de moralizador de pueblos religiosos.

17 de Abril de 1909.

Educación y valentía del Jimenismo

Grecia 19

Alberto Pinto, despues de insultar á los civilistas, su candidato y en especial al Licenciado Astúa Aguilar, Raúl Acosta y don Inocente Viquez, llegó á donde el Jefe Político á pedirle que se le guardara, pues tenía miedo de continuar camino á su finca, no obstante tener compañeros.—Corresponsal.

A un señor Greñas sin memoria.

Con disimulo senil é ingénuo y con escrupulos de sacristán que se bebe el vino sagrado tras del altar y se cacha las limosnas de los Santos, un señor Greñas conocido por su imprenta á vapor..... y del cual *vapor* muchas madres agradecidas viven por haber allí aprendido sus hijas el arte de la *ti...pografía*, hace espantos y menaditos ruborosos por que en nuestras notas anteriores le preguntamos si él se había comprometido como un *merceder* ó como *empresario indígena* á trabajar por el nacionalismo y si como consecuencia de esos compromisos él ha gozado de prebentos en la administración del Lic. González Viquez. Le volvemos á repetir, los compromisos se quedan para mercederes, y si el Director de «La Tribuna» estuvo á punto de dirigir «La Prensa Libre» bien hizo en retirarse oportunamente siguiendo las evoluciones de su criterio. Otras personas caracterizadas por su edad y por su ilustración se han retirado del Partido Jimenista para proteger de las indignidades con que él tal pretende prostituir á la República. Eso no es claudicación de carácter. Claudicación y mezuquina, humillación servil, es la que hacen ciertos extrañeros que alardean de ativos y de hombres de carácter y sin embargo no vacilan en ir á *menerarse* sobre las alfombras de los ministerios para mendigar prebentos.

Pero eso no se llama claudicación. Sabe Greñas como se llama?

Además, no está el señor Greñas publicando correctamente el párrafo del artículo del Pbo. Valenciano que él había adulterado como hombre de carácter que es? Pues eso brsta, si no quiere contestar las preguntas anteriores.

Alumnas del Colegio Superior de Señoritas insultadoras

Suplicamos al señor Director del Colegio Superior de Señoritas dispense nuestras exigencias, pero es que no queremos por interés de que se conserve con alteza el buen nombre del Instituto que regenta, que las señoritas estudiantes se mezclen en las mezquindades de una política incorrecta y baja.

En ese sentido, nos dirigimos nuevamente al señor Director, muy atentamente, para poner en conocimiento suyo que la alumna del V Año, y bequista además, Rosa Castro, acostumbra insultar con expresiones de lenguaje prostituido á las personas del Partido Civil.

Esa conducta es gravísima, por tratarse de ella, que es una señorita del Colegio, y que debe prestigiar con su conducta á los profesores que le dan educación, y porque procediendo como mujer común, desciende al nivel de mala mujer.

LA UNION GUANACASTECA JUZGADA POR UN JIMENISTA

«El Jimenismo de la Guanacasteca» fué una resolución inspirada por el espíritu de conservación é inesperada aquí, porque sabíamos que esa casta matrona hacia coquetismos al Civilismo, después andaba del brazo con el Valverdisimo, y cuando se persuadió que esa candidatura no sería apoyada eficazmente por el Gobierno, hizo cuentas y como calculó que el Jimenismo *padra* triunfar, se adhirió, sin perjuicio de proceder como convega

á sus intereses si las cosas toman mal cariz.

¡Cuánto nos admira el Jimenismo de la Guanacasteca que antes fué decidida partidaria del Dr. Valverde al extremo de instalar un club valverista, de recoger firmas por dicho partido en los libros que es fama funcionaban y se custodiaban en las oficinas de ciertos empleados celosos observadores de la imparcialidad proclamada por el Jefe de la Nación.

¿Cómo es posible que la gran señora abandonara á su «ocio honorario» Dr. don Pánufo Valverde para seguir la Candidatura del señor Jiménez á quien ta chaban de enemigo del Guanacaste? Sólo ellos lo saben, porque sólo ellos pueden proceder así, cuando el señor Valverde era Ministro de Gobernación fué «ocio honorario» de la Guanacasteca; pero cuando dejó de ser Ministro y la noble asociación se convenció de que su candidatura no era oficial, lo abandonaron cobardemente. La Unión Guanacasteca es un partido porque sigue una misma consigna, la de atrapar cuanto destino existe en la provincia, y cuanto ganga se presenta ó su feunda inventiva puede criar. Pero la nobleza de miras y la rectitud de intenciones no existe en ella.

La actual Guanacasteca ha quedado reducida á un pequeño grupo de leone ses, que son los motores, y unos pocos liberianos auxiliares que desde esta ciudad pretenden gobernar é imponer su voluntad á todos los demás cantones, con verdadero despotismo y alardeando de irritante superioridad sobre los prohombres de aquellas localidades.

FEDERICO FARRON,
Presidente del Club Jimenista.

Liberia, 8 de abril.

Esto es lo que dice de la Unión Guanacasteca un miembro del Partido Jimenista. Es interesante que un copartidario de la Guanacasteca la acuse de sus vicios y pecados. Y así son muchas cosas, las «Ligas» sobre todo, que en el Jimenismo existen y que dan asco á las personas sensatas del Partido aquí.

...ince mil Jimenistas en Alajuela

Limón, 12 de Abril de 1909.

Los civilistas de esta ciudad, á no ser civilistas, que quiere decir de convicción y de temple, se habrían llevado ayer un susto grande.

«...ince mil, ...ince mil Jimenistas en Alajuela,» andaba por las calles gritando el Monge conocido, gran personalidad del Jimenismo, y mostrando un telegrama de don Marcial, en que el amigo Alpizar decía al terminarlo: «está tomado el Puerto Arturo del Civilismo.»

También mostraba Monge otro telegrama de don Roberto Smyth—de quien no sabemos si es alemán ó americano ó colombiano, pero sí sabemos que no es costarricense sino por lo del «biberón»—en que Smyth decía: «inmensa, sublime, no hay palabras,» que es como decir: «se las quedo debiendo.»

Con estos noticiones les entró un pánico á los civilistas que los había matado si duró más de un segundo. Luego se supo del otro telegrama del señor Ministro de la Guerra, que decía: «De cinco á seis mil manifestantes. Todo en orden.» Y con ésto los civilistas respiraron. ¡Caray! De cinco á ...ince mil hay distancia; y luego, nada de toma de cuartel ni de otra cosa que tragos. El temperamento de estos Jimenistas sí que es boloso, es decir, de puras bolas.

Hoy leemos en «La Información» una crónica que trata de ser imparcial y exacta. Admitimos lo primero pero no lo segundo, pues es visible y también risible, el error que comete al decir que en cada uno de los carros de plataforma que formaban los trenes de los Jimenistas iban 150 personas. Está equivocado, señor Cronista: los carros de plataforma más grandes que hay en el país son los de 20 toneladas del Ferrocarril del Norte y estos miden 30 pies de largo por siete de ancho, ó en rigor, 10 por 2 yardas, que son 20 yardas cuadradas; y en este espacio no pueden viajar ni 50 hombres, por más bolos que sean.

Nos qu-daba debiendo, pues, el señor Cronista de «La Información» más de

100 manifestantes en cada carro, y con esta rebajita á los 10.000 que suponía se llega á los cinco ó seis mil del telegrama del señor Ministro de la Guerra, que es el cálculo á todas luces más aproximado, á la verdad.

Seis mil manifestantes Jimenistas en Alajuela, llevados de toda la República, después de tanto preparativo y de tanto bombo anunciándolo, es un desastre político tan grande como el del discurso del señor Jiménez, enfrente de ellos, llamando filibusteros á los civilistas.

Anótenlo los civilistas, sin ofenderse. Eso no es más que los estertores roncos de una muerte de rabia. Este diagnóstico se confirmará cuando hagamos la autopsia, para la cual, ya entonces, nos ayudará el Doctor Céspedes.

Hoy hemos tenido también «El Correo del Atlántico,» y nos sorprende, ó más bien no nos sorprende, con la gracia de que las reuniones de los civilistas siguen sin ninguna animación y solo para dirigir insultos á la inmaculada y homogénea directiva del Jimenismo. Qué frescura de lech! Como si fuera posible insultar á esos señores, y como si fuera insulto referir la historia verdadera de hechos ocurridos y de acciones de ellos mismos, ó repetir la opinión degradante que respecto á algunos de ellos ha emitido en ocasión pública y solemne su propio candidato don Ricardo Jiménez, ó la que cada uno de ellos ha mantenido y manifestado públicamente durante los últimos años respecto de cada uno de los otros.

No señor; está muy equivocado «El Correo.» Es el Jimenismo el que siempre se ha distinguido por su proceidad; es de su club de donde salieron los primeros insultos contra los civilistas, según buena nota que de ello tomamos en su tiempo: allá pasaban revista personal con nombres y apellidos, á los miembros de la directiva civilista, colmándolos de epítetos groseros y vulgares; de allí salieron las frases «escoria», vendidos, y hasta la de... Eso cuando los civilistas predicaban á sus numerosas filas la moderación y la concordia.

Por último salió del jimenismo lo de «la pelea es peleando» al querer venirsele á las barbas á una respetable personalidad civilista, Don Ricardo Mora Fernández, y entonces se tomó la resolución de repeler los denuestos aquellos, siempre con la verdad y la justicia, pero ya no con la suavidad de antes. Y se ha comenzado á analizar las personas que tenemos al frente, con alguna severidad, aunque no con toda la que merecen los que se erigen en directores del pueblo, cuando, según la opinión de ellos mismos, en la cual nos apoyamos, han hecho sus fortunas en corto tiempo con expropiaciones al pueblo.

Y apenas se ha comenzado. «La pelea es peleando», dicen ellos; pues ojo por ojo, diente por diente, decimos nosotros, y vamos á hacer que los pocos cándidos conozcan bien á sus gratuitos directores.

Así como en el juego, el que más tiene pérdida más, en esta pelea es una desventaja la riqueza de nuestro bagaje moral en frente de aquella insolvencia; pero el pueblo saldrá ganando con la comparación. «El Correo del Atlántico» trae también un artículo censurando fuerte y casi despectivamente al Presidente de la República Don Cleto González Viquez por... alguna enormidad? No señor, porque ha dejado descubrir su simpatía personal por la candidatura del Doctor Valverde.

Esa censura, tan fuerte como innecesaria, es hecha por una persona á quien Don Cleto ha protegido decididamente, con cariño, con ese cariño transparente que él sabe profesar.

Pobre don Cleto. Qué amigos suelen sentarlo á su mesa á comer intimamente con él.

Corresponsal.

De Bagaces

El sábado de Gloria hubo en esta una gran reunión Jimenista compuesta de los siete de la Directiva y seis niños escolares, los cuales se habían preparado de antemano para oír la gallarda voz del Di-

putado Francisco Mayorga Rivas, conculcador de las mismas leyes que él como congresal ha apoyado con su voto.

Hicieron grandes esfuerzos los señores Jimenistas por recoger los trenes de la reunión, por que querían imitar los trenes de la reunión Guanacasteca en Filadelfia.

El pobre Mayorguita se fue tan cabibajo, que daba lástima, pues se fue convencido de que en este lugar impera la Democracia, y que ella solo puede trabajar en favor de hombres demócratas como es don Rafael Yglesias Castro.

El Señor Mayorga en su estudiado discurso nos ofreció hasta molinos de viento; pero nosotros ya no comulgamos con sus ruidas, y bien puede dejarlos el buen señor para que le sirvan á su amo don Quijote.

El Domingo de pascua llegó á esta el importante civilista don Ceslao Saborío y poco despues se reunían en el salón correspondiente más de doscientos civilistas que aplaudieron con entusiasmo al orador señor Saborío.

No hay duda que este pueblo conserva su dignidad legada por sus antepasados y que en la actual contienda electoral dará una prueba más de su democracia y virilidad.

Bagaces, 15 de Abril de 1909.

Un observador.

Siempre los embustes del Jimenismo

En la prensa Jimenista del 13 de los corrientes que da cuenta de la ovación azul, entre otras inexactitudes como la de los 15.000!!!, figura la de haber un iglesiasta de la consejería arrancado del frente de su casa los «Viva Yglesias» para cambiarlos por «Viva Jiménez,» en vista del gran número de azules! Cuánto aplomo y cuánta maldad para sus golpes de efecto!

Lo ocurrido es lo siguiente: Paulino Soto (a) Pindurria, jimenista, alquiló para poner una venta el día del match en la plaza de la Concepción una casa perteneciente á uno de los más honorables civilistas de aquel lugar. Llegada la hora del juego y cuando ya no faltaba ningún azul, arrancó los «Viva Yglesias» y colocó los «Viva Jiménez,»

El objeto perverso estaba conseguido ante los jimenistas: dar un golpe de efecto y poner á funcionar el *bombo republicano*. Qué osadía! Qué valor!!

San Ramón

Sr. Director de «La Tribuna»

San José

Este pueblo compuesto de agricultores campesinos, con patriotismo, y amor por el buen desarrollo y progreso de la agricultura, así como también como buenos fieles á los principios religiosos, hemos acogido con ardor y convencimiento la causa de la democracia que lleva como banderado al amigo del pueblo don Rafael Iglesias C. por ser él, único de los Candidatos que se disputan la Presidencia de la República que es sincero amigo de la clase humilde, quien da vida con su incondicional apoyo á la agricultura y quien respeta nuestro Clero Católico.

El Distrito de «Piedades Norte» es unanime Civilista, y con eso hace franca demostración de que respeta y ama á su Patria y no quiere verla mañana en el fondo de profundos abismos.

El 31 del próximo pasado instalamos Directiva con cincuenta miembros, más un considerable grupo de ciudadanos adheptos; nunca se había visto nuestro Distrito tan alegre y contento como es día.

Estuvieron entre nosotros para ese acto, varios principales miembros de la Directiva Central del Canton, llevando la palabra; dos de ellos don Salustio Camacho y don Manuel Antonio Quirós P. En ese acto reinó el mejor orden.

¡ Viva Costa Rica! ¡ Viva Yglesias! ¡ Viva Piedades Norte!

«UN CAMPESINO NORTEÑO».

Las cosas del Licenciado

DON ADÁN SABORÍO

Director de la «Prensa Libre,»

Cualquiera que leyera en la «Prensa Libre» del 31 de marzo ppdo. el artículo del Lic. señor don Adán Saborío, diciendo que don Rafael Yglesias, cuando vino al poder, no encontro ningún hijo de Alajuela que quisiera servir un puesto de representación, que todos los empleados tuvo que importarlos y que yo fui uno de aquellos, creerá, como la cosa más natural del mundo, que yo fui en aquella época, ya que no Gobernador ni Comandante de Plaza, por lo menos Comandante de Policía, Agente Principal ó algo análogo en cuyo cargo pudiera oprimir al pueblo, cumpliendo así las instrucciones ó interpretando los deseos del señor Yglesias.

Pero cuando hayan leído en la misma «Prensa Libre» correspondiente al 7 de este mes, que todos mis grandes servicios prestados á aquella Administración se redujeron á haber desempeñado el modestísimo puesto de escribiente en esta Gobernación, habrán soltado la carcajada y exclamado: Vaya, cosas de don Adán!

Y aunque don Adán dice que eso me enaltece como hombre inteligente que llega á un país extranjero, se da cuenta de la situación, triunfa y se forja, yo debo explicar que ese puesto de primer escribiente de la Gobernación se me dio sin exigirme que fuera amigo del Gobierno.

Se me instruyó de mis deberes que cumplí fielmente durante el año que permaneci en el puesto y según opinión de don Carlos Saborío, Gobernador á quien serví, daba una cantidad de trabajo superior, en mucho, al sueldo que devengaba. Acercese al señor Saborío, su muy amigo de entonces, y el se lo ratificará.

Si á don Adán le extraña que se me hubiera dado ese puesto sin exigirme sumisión al Gobierno, debo decirle que si se me hubiera exigido no lo habría aceptado, pero el puesto parece que no demanda esa exigencia porque hoy lo desempeña don Luis Sibaja, que fué en la lucha pasada correligionario de don Adán y por lo tanto enemigo del actual Gobierno.

Se le olvidó decir á don Adán que de escribiente pasé á maestro de la Escuela Superior de Varones, siempre ascendiendo para servir mejor los propósitos del Gobierno; yo se lo recuerdo y digo: Cuando se me dio la plaza de maestro, tampoco se me obligó á hacer profesión de fe: se me dijo cuales eran mis obligaciones y estas las cumplí, durante los dos años que fui maestro, é satisfacción de mis superiores.

Mi grado obtuvo el 2.º y último año en que serví la plaza, el 2.º promedio de la Escuela en los exámenes finales. Y, no debió ser uso, durante aquella tiranía, obligar á los maestros á dar su voto de adhesión al Gobierno, porque á mis compañeros y amigos don Emilio Artega y don Félix Callejas no se les exigió, siendo forastero, como yo. Y si de esa exigencia de sumisión se nos excluyó como forasteros, tampoco se le impuso esa condición á los maestros, hijos del país, don Manuel Ardón, don José J. Sibaja y don Mariano Padilla, etc. etc.

Todos los citados serviríamos en esa época en la Escuela Superior de Varones y los tres últimos eran de sobra conocidos como adversarios políticos de don Rafael Yglesias.

Ya ve don Adán como hasta los enemigos le servían á aquel Gobierno.

Yo yo, que fui escribiente y maestro por necesidad, pues jamás había sido empleado; pero que preferí serlo antes que molestar á los conocidos pidiéndoles prestado ó esperando el maná del cielo para con él llenar las necesidades inherentes á todo padre de familia, declaro: Si aquello se estima como un servicio prestado á la Administración de don Rafael Yglesias y lo serví por necesidad; ésta vez, si triunfa, le servirá por gusto y con gusto.

Dice don Adán: «Usted llegó á Alajuela cuando en Cuba morían los cubanos por su independencia.» Eso es para mi un caso de conciencia, don Adán, como debe serlo para Ud. el haberse ido á casar en Francia con una bellísima señorita parisense, habiendo aquí, entre sus paisanas alajuelenses, con quien dignamente poder hacerlo, y sintiéndose Ud., como lo pregona, tan alajuelense! Lo mío y lo suyo no deben mezclarse en este asunto.

(continuaré)

JOSÉ FIGUEROA.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para vólant de médico.

Novillos Chontaleños,
flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda
De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE Á D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHÍ**, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con diez casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.
San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dulcorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRICENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O., N.º 171 ó por correo á San Juan.
Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por ₡ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES

LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Desearlo realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseña

Candelas, á 25 céntimos el paquete
Almidón, á 15 céntimos libra
Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete
Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata
Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos
Cañón, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82 —Calle Central, N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio “NAVY,”

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A ₡ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—**Rafael Paut.**